
У журналистов всегда есть, о чем спросить вне официальных мероприятий в органах 
власти, ведомствах или текущих интервью «по поводу». Именно поэтому «СО» решила 
запустить совместный с Национальной телекомпанией «Осетия-Ирыстон» проект, на 
площадке которого можно задать интересующие наших читателей вопросы и получить 
ответы из первых уст. Наши дискуссии – не формальные беседы, а возможность в открытом 
диалоге услышать мнения каждой из сторон и сделать собственные выводы по обсуждаемой 
проблеме. «Некруглый стол» – это актуальные темы и компетентные спикеры, наглядные 
факты и важные комментарии. У нас каждый может высказаться и непременно будет 
услышан оппонентом. Мы не боимся острых углов. И нам есть что сказать.

В фокусе – ОДН
Проблема высокой платы за элек-

троэнергию на общедомовые нужды 
по-прежнему стоит на повестке дня 
для тысяч жителей республики. 
Для выяснения ее причин редакция 
«СО» и телекомпания «Иристон-ТВ» 
провели «круглый стол» с предста-
вителями жильцов, поставщиков 
жилищной услуги, государственных 
контролирующих органов и обще-
ственных организаций.

Собственников в многоквартир-
ных домах республики представ-
ляла жительница дома № 5 по ул. 
Тельмана во Владикавказе Аида 
Цогоева. Она рассказала, что с 
июля прошлого года ежемесячно 
стала получать счета за свет на 
ОДН в размере от тысячи рублей! 

На ее запросы в ПАО «Россети» 
о причине столь высокой платы от-
ветили, что именно такие объемы 
израсходованной электроэнергии 
фиксирует общедомовой счетчик, 
а свет на ОДН определяется как 
разница между его показаниями и 
суммой показаний всех индивиду-
альных счетчиков в доме. Далее 
разница делится на все квартиры 
пропорционально их площадям.

Разумеется, за этим последо-
вал другой вопрос жительницы: 
«Почему вдруг именно с июля в их 
небольшом 22-квартирном доме 
так резко выросло потребление 
электричества?» На что получила 
ответ: «Значит, у вас в доме про-
исходит хищение электроэнергии. 
Ищите вора!»

Комментируя эту историю в ходе 
«круглого стола», руководитель 
Владикавказского отделения «Рос-
сетей» Артур Хурсинов подтвер-
дил позицию своей организации: 
искать виновников потерь в доме 
№ 5 на ул. Тельмана – обязанность 
его жильцов, поскольку дом принял 
форму непосредственного управ-
ления, то есть без управляющей 
компании. При этом руководитель 
предложил жильцам любую орга-
низационную и техническую помощь 
для выявления скрытых подклю-
чений.

Масштаб проблемы озвучил пред-
ставитель АМС Владикавказа на 
«круглом столе» Умар Губаев: в 
городе зарегистрирован 121 дом с 
непосредственным управлением 

и 41 дом – вообще без выбранной 
жильцами формы управления.

Однако руководитель «Центра 
общественного контроля в сфере 
ЖКХ» Александр Купцов тут же 
возразил Артуру Хурсинову, что в 
не меньшей степени обязанность по 
выяснению причин «потерь» энер-
гии в домах с непосредственным 
управлением лежит на «Россетях». 
В данном случае они являются по-
ставщиком услуги и обязаны про-
водить проверку всех счетчиков в 
доме раз в полугодие. А такая про-
верка и выяснит, кто за что платит 
или нет, и уже по ее результатам 
необходимо принимать меры к на-
рушителям.

(Окончание на 2-й стр.)

А вы платите 
за общедомовые нужды?
В. КАРДАНОВ, ветеринар:
– Плата за ОДН вызывает много вопросов. 

Мне, например, непонятно, как она рассчи-
тывается. Как и моим соседям по подъезду. 
Однако, в конце года все равно приходится 
платить, даже если не согласен. Ведь за от-
каз от оплаты общедомовых нужд законом 
предусмотрена такая же ответственность, 
как от оплаты электроэнергии, потреблен-
ной в квартире. Поэтому поставщик энергии 
может обратиться и с исковым заявлением в 
суд, либо ограничить потребление электро-
энергии должнику, пока тот не погасит за-
долженность. В общем, плачу нерегулярно, 
с задержками, но в итоге в полном объеме.

Ирина Ж., домохозяйка, г. Владикавказ:
– Я не плачу никакие ОДН. Не проживаю 

в квартире около 5 лет. Счетчики на воду 
и электричество установлены, но они идут 
по нулям. Живу я в другом городе. Почему 
должна платить ОДН, да еще значительные 
суммы, хотя сама ничем не пользуюсь?

Залина КОКАЕВА, юрист:
– Всегда платила исправно вместе со 

всеми остальными счетами по ЖКХ. Дом у 
нас многоквартирный, но вроде как относи-
тельно выходило не так много. Однако уже с 
начала года я не могу оплатить. Россети уже 
не принимают, а наша домоуправляющая 
компания еще не принимает. Я на днях даже 
немного поскандалила в офисе Россетей, 
хотя понимаю, что они ни при чем. Просто я 
не хочу накапливать долги. И хоть я и юрист, 
даже мне непонятны все эти механизмы и 
проволочки, связанные с изменением опе-
ратора по приему платежей и методике их 
пересчета. Вроде одно время разобрались 
с процессом их начисления, теперь – новые 
шарады.

Валентина РАДИЧ, пенсионерка:
– Всегда аккуратно платила, но последние 

несколько месяцев не могу вносить плате-
жи. Говорят, теперь их должны собирать 
управляющие компании, но в нашем ДУ 

отказываются это делать, так как  не хотят 
обанкротиться, ведь, как нам говорят, им 
придется брать на себя долги жильцов.

Знаю, что некоторые мои соседи платят за 
ОДН энергокомпании из расчета занимаемой 
площади. Но при чем здесь общая площадь 
моей квартиры? Да, я живу одна в 3-х ком-
натной секции, а в соседней двухкомнатной 
квартире – четыре человека. Догадайтесь, 
кто из нас чаще включает свет на лестничной 
площадке? Я не пользуюсь гаражом, зато 
хозяева многих «автомест» подключают их 
к общей домовой сети. Не сижу в хадзаре 
с мужчинами, которые «культурно» прово-
дят в нем свой досуг… Так почему я должна 
платить за такие «общедомовые нужды»?

Залина ГОРОДЕЦКАЯ, бухгалтер, 
г. Моздок:

– Жители многоквартирных домов оплачи-
вают расходы на общедомовые нужды (ОДН) 
через управляющие компании. Есть абонен-
ты, которые платят за электроэнергию и 
воду только по показаниям своих счетчиков. 
Показания общедомовых счетчиков по элек-
тричеству за ОДН ежемесячно меняются, 
потому сумма подается отдельной строкой: 
абоненты звонят, чтобы узнать сумму, и до-
бавляют ее к тарифу УК. Показатель же ОДН 
за воду является постоянной составляющей 
и «сидит» в тарифе управляющей компании. 
Некоторые абоненты игнорируют ОДН за 
электричество, и у них копятся долги. УК их 
уведомляет два раза, а потом подает в суд.

Валерий ТЕДЕЕВ, пенсионер: 
– Нет,  и поясню, почему я этого не делаю. 

Когда бодался со своей управляющей ком-
панией, сделал одно интересное открытие: 
если ОДН больше 0 (разница между домовым 
счетчиком и суммой квартирных счетчиков и 
норматива) – его раскидывают на жильцов, а 
когда сумма показаний счетчиков жильцов и 
норматива больше показаний домового счет-
чика – компания молчит и забирает разницу 
себе. Интересный получается расклад...
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 9 апреля 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

местами дождь, в горах со снегом. В горах лавиноопасно. 
Температура воздуха по республике 14–19 градусов тепла, 

во Владикавказе – 17–19 градусов тепла. 
77.10 91.62-0,67

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По данным 
Роспотребнадзора РСО–А на 08:00 8 апреля в ре-
спублике выявлено 16480 (+15 за сутки) случаев 
заражения новой коронавирусной инфекцией. 567 
человек находятся на амбулаторном лечении, 47 
– проходят лечение в медицинских учреждениях. 
За последние сутки скончались 5 человек. Общее 
количество умерших достигло 175 человек. 
♦ СКОРО ЗАРАБОТАЕТ. В поселке Мизур Ала-

гирского района РСО–А готовятся к открытию 
швейной фабрики по производству специализи-
рованной одежды для военнослужащих. Пред-
приятие решит вопрос трудоустройства около 
50 сельчан. По словам главы поселка Аслана 
Кайтмазова, желающих очень много, поэтому с 
нехваткой рук проблем не будет. 
♦ ОКАЗАНО ДОВЕРИЕ. Председатель партии 

«Справедливая Россия – За правду» Сергей 
Миронов назначил руководителя фракции «Спра-
ведливая Россия» в Парламенте Северной Осетии 
Гария Кучиева своим полномочным предста-
вителем в СКФО, который, в свою очередь, по-
благодарил лидера политической организации за 
оказанное доверие и отметил, что работа на новом 
посту потребует от него немало усилий.
♦ БРАТСКИЕ НАРОДЫ. В Пятигорске проходит 

неделя осетинской культуры в рамках фестиваля 
национальных культур «Хоровод наций». В про-
грамме запланирован телемост с факультетом 
осетинской филологии Северо-Осетинского го-
сударственного университета им. К. Хетагурова, 
а также «круглый стол» по проблеме сохранения 
национального языка. Кроме того, участников 
фестиваля познакомят с осетинской литературой, 
прозвучат стихи на родном языке. Свою культуру 
в Пятигорске представят и другие национальные 
объединения города.
♦ НА ОЛИМПИАДУ – ПОД ФЛАГОМ КИРГИЗИИ. 

Владимир Золоев стал победителем чемпионата 
Азии и Океании по дзюдо в Бишкеке. Как сообща-
ет пресс-служба минспорта, он выступал в весовой 
категории до 81 кг и одержал победы в четырех 
поединках с оценкой «иппон». Владимир Золоев 
представляет сборную команду Киргизии и под 
флагом этой страны выступит на Олимпийских 
играх в Токио.
♦ ТАБАЧОК С ЗАПАСОМ… Сотрудники управ-

ления экономической безопасности и противо-
действия коррупции МВД по региону во взаимо-
действии с коллегами из Северо-Осетинской 
таможни выявили факт хранения с целью сбыта 
немаркированной табачной продукции. Установ-
лено, что 35-летний местный житель приобрел 
свыше 220 тысяч пачек немаркированных табач-
ных изделий известных брендов на общую сумму 
более 15 миллионов рублей.
♦ ПОЖАЛУЙСТА, ТИШЕ! Осетия стала един-

ственным регионом Северного Кавказа, где 
жалуются на шумных соседей. Об этом сообщает 
«Московский комсомолец» со ссылкой на иссле-
дование международной аудиторско-консалтин-
говой сети FinExpertiza. По данным, на которые 
опирается сеть, на шум в республике жалуются 
13% опрошенных. Уточняется, что это преимуще-
ственно жильцы многоэтажек.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает 
к телеэкрану

60 лет полету Юрия 
Гагарина к звездам

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  5:28
заход  18:36

долгота дня  13:08

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
-0,71ЛУННЫЙ ДЕНЬ

26 27

В СВОЕЙ ТЕПЛИЦЕ РАБОТАТЬ ИНТЕРЕСНЕЙ
 Когда впервые переступаешь порог теплицы 

КОРОЕВЫХ, слегка теряешься при виде 
длинных рядов растений, плети которых 
достигают высоты 3,5 метра. А затем удивление 
сменяется интересом. Не каждый день видишь, 
как выращивают овощи в таком количестве: 
повсюду между листьями виднеются 
изумрудные, в пупырышках огурцы – одни 
совсем крошечные, другие уже готовые к сбору. 
Хозяева не срывают, а аккуратно срезают 
плоды, чтобы ненароком не повредить соседние 
стебли, и, один к одному, складывают овощи в 
небольшие ящики. Уже через час выращенная 
в домашних условиях витаминная продукция 
отправится на прилавки торговых точек. 

А началось все тогда, когда 
Короевы узнали о программе по 
развитию овощеводства, кото-
рую инициировал глава респу-
блики Вячеслав Битаров. 

– Мы много слышали о том, 
что можно бесплатно получить 
теплицу и выращивать овощи 
или зелень, но не думали, что 
и сами решимся попробовать, 
– рассказал глава семьи Юрий 
Короев. – Наша невестка, Зари-
на Хетагурова, убедила всех на 
семейном совете, что площадь 
огорода большая и есть место 
для теплицы, что так или иначе 
мы с весны до осени работа-
ем на грядках, выращиваем те 
же огурцы и многое другое. По-
чему же не взяться за более 
масштабное дело? Словом, она 
обратилась в районное управле-
ние сельского хозяйства, где ей 
подробно разъяснили условия 
участия в программе. Предста-
вители управления побывали 
на нашем подворье и подтвер-
дили, что есть возможность 
установить теплицу. Участни-
ком программы стала Зарина. 
Каркас теплицы площадью 400 
квадратных метров мы с сыном 
собрали самостоятельно. Ис-

пользовали двойную пленку, 
чтобы экономить газ. Ну, а даль-
ше дел навалилось столько, что 
некогда было и вздохнуть. Но ни 
разу не пожалели, что создали 
свое хозяйство. Работать в нем 
интересно.

Весь процесс выращивания 
огурцов в теплице можно опи-
сать несколькими словами: по-
садка семян, полив, удобрение, 
формирование растений, опы-
ление и сбор урожая. На самом 
деле за каждым из этих этапов 
стоит множество других работ, 
требующих и времени, и сил. 
Мужская половина семьи по-
строила котельную, провела 

отопление, освещение, водо-
снабжение и водоотведение, 
наладила контроль за темпера-
турным режимом и регуляцией 
влажности. Женская половина 
взяла на себя посадку семян и 
уход за растениями, которых 
сейчас около 1100. Решением 
возникающих мелких проблем 
занимаются все вместе. Чем 
больше вникают в тепличное 
дело, тем интереснее всем. 

– Мы выбрали сорт огурцов 
«Эстафета», который отличает-
ся высокой урожайностью, при-
влекательным видом плодов, хо-
рошими вкусовыми качествами 
плодов и устойчивостью к болез-
ням растений, – говорит Зарина. 
– Важно и то, что эти огурцы 
транспортабельны, ведь урожай 
мы сдаем не только в местные 
магазины, но и в торговые точки 
Владикавказа. Спрос на нашу 
домашнюю продукцию больше 
того, что мы можем сейчас пред-
ложить. Поэтому обдумываем 
возможность поставить рядом 
еще одну теплицу, выращивать 
в ней огурцы или томаты. Забот 
прибавится, но мы не боимся ра-
боты. А пока можем поблагода-
рить руководство республики за 
предоставленный шанс трудить-
ся на своем подворье, пополнять 
семейный бюджет и поставлять 
на рынки республики экологиче-
ски чистую продукцию.

Семья Короевых одной из пер-
вых в Ардонском районе взялась 
за выращивание овощей в тепли-
це, полученной от государства. И 
опыт, как показало время, ока-
зался удачным. Если эта трудо-
любивая семья решит поставить 
еще одну теплицу, потребитель 
получит больше свежей домаш-
ней продукции. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора. 

ДЕЛОДЕЛО

Зарина Хетагурова в своей теплицеЗарина Хетагурова в своей теплице
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

НАУКА–ПРОИЗВОДСТВУНАУКА–ПРОИЗВОДСТВУ

КОНКУРСКОНКУРС

ОБРАЗОВАНИЕОБРАЗОВАНИЕ

Лучшие строители
Во Владикавказе проходит окружной этап 

конкурса профессионального мастерства 
«Строймастер».

30 участников соревновались в теории и практике (на пло-
щадках строительного техникума и пятого профтехучилища) в 
номинациях – лучшие каменщик, штукатур, монтажник каркасно-
обшивных конструкций и сварщик. Благодаря таким ежегодным 
мероприятиям повышается престиж базовых строительных спе-
циальностей, профессионализм кадров, а отрасль продолжает 
уверенно развиваться.

Строительная индустрия любого региона нуждается в квали-
фицированных кадрах. Участники конкурса должны были проде-
монстрировать профессиональные навыки, умение на практике 
применять современные строительные технологии, инструменты, 
материалы, организовывать трудовую деятельность, соблюдать 
правила техники безопасности при производстве работ. 

 Руководитель СРО «Республиканское объединение строителей 
Алании», в состав которой входят более 250 организаций и ИП, 
Фидар Кудзоев отметил:

– Мероприятие проводится Национальным объединением 
строителей РФ уже 10-й год подряд. В нем участвуют победи-
тели региональных конкурсов. Цель – популяризация рабочих 
профессий, повышение их престижа и востребованности среди 
молодежи. Я являюсь председателем жюри, также в него входят 
представители номинаций от каждой республики и преподаватели 
профтехобразования. Победителей ждут награды – денежные 
призы и дипломы, они также будут участвовать в федеральном 
этапе конкурса».

И.о. министра строительства и архитектуры РСО–А Константин 
Моргоев в своем выступлении подчеркнул важность популяри-
зации строительных профессий, возрождение лучших традиций 
отрасли. Ведь  возведенные красивые здания – это плоды труда 
людей, которые вкладывают душу в свое дело.

Заместитель председателя Парламента РСО–А Батраз Била-
онов поделился:

– Я сам по профессии строитель и по роду нынешней деятель-
ности курирую, в том числе, и строительную отрасль. Поэтому 
стараюсь не пропускать подобные важные мероприятия. Рабочий 
человек был всегда в почете. И тот факт, что сегодня, когда в на-
шей стране ощущается дефицит рабочих рук, в нашей республике 
проходит конкурс на лучшего специалиста, не может не радовать. 

Г. МАРАТОВ.Заманкульский максилакт
В сентябре прошлого года был введен в строй цех по переработке молока в 

селе Заманкул Правобережного района. И с тех пор производство понемногу 
набирает обороты. В сутки цех перерабатывает уже по 400 литров молока. 
Вроде бы, немного. Но ценность нового производства не в количестве 
выпускаемой продукции, а в ее целебных свойствах. 

Эта необычная продукция представляет собой 
молочнокислые продукты на основе заквасок 
группы максилакт, разработанных в Горском 
агроуниверситете. Они подавляют патогенные 
микроорганизмы, положительно влияют на 
желудочно-кишечный тракт человека, обеспе-
чивают баланс его микрофлоры, нормализуют 
пищеварение. 

Способ производства – термостатный. Заква-
шивание длится 8 часов. При этом сохраняются 
все полезные свойства продукта. 

Мощность производства – 2 тонны в смену. При 
двухсменной работе это будет, соответственно, 
4 тонны в сутки. Чертежи необходимого обору-
дования изготовил сам фермер, а сделали его на 
одном из предприятий Владикавказа. Но чтобы 
задействовать эти мощности, необходимы соот-
ветствующие поставщики сырья.

– Заключили договоры с пятью фермерами 
Правобережного района на поставку 1,5 тонны 
молока, – рассказывает директор цеха Мурат 
Карсанов. – Оно будет проверяться по всем па-
раметрам качества, а также на наличие антибио-
тиков. С ростом поставок будет увеличиваться и 
объем продукции. С началом действия зеленого 
конвейера ожидаем прибавки в закупках сырья, 
в это время продуктивность коров растет. Недав-
но я и сам построил животноводческую ферму, 
рассчитанную на 50 коров. Надеюсь постепенно 
решить проблему сырья.

Оборудование по пастеризации молока при 
температуре 85 градусов уже действует. А такой 
метод обработки сырья позволяет сохранить его 
полезные, питательные свойства. Это – так на-
зываемая «нежная» пастеризация. Как отмечает 

Мурат Карсанов, вся продукция имеет средний 
ценовой сегмент. 

Руководитель предприятия – выпускник и 
магистрант факультета биотехнологии и стандар-
тизации ГГАУ. Видел, как в биолабораторию при-
ходят люди со своим молоком и просят сделать 
им с помощью заквасок, разработанных здесь, 
лечебный напиток. Так и возникла идея помочь 
людям в лечении и профилактике недугов, рас-
ширить объемы выпуска целебной продукции 
и сделать ее доступной более широкому кругу 
потребителей. 

А вот, что говорит о проекте декан факультета 
биотехнологии и стандартизации Горского ГАУ 
Алан Хозиев: 

– Мы объединили науку с производством. У нас 
создана большая коллекция микроорганизмов на 
молочном и бродильном производствах. Поэтому 
решили заняться размножением заквасок на 
базе предприятия в Заманкуле. В медицинской 
академии подтвердили их полезные свойства, 
надеемся, что молочнокислая продукция на такой 
основе понравится потребителю. Мы уверены в 
качестве своих заквасок. Заведующий нашей ка-
федрой Борис Цугкиев занимается их разработ-
кой с 70-х годов прошлого столетия. И на деле мы 
убедились в их преимуществе. Собственно, это 
утверждают и те, кто смог ими воспользоваться 
для лечебных и профилактических целей. Я имею 
в виду жителей республики, которые приносят 
к нам молоко для изготовления молочнокислых 
продуктов. 

Кроме молочных продуктов на предприятии 
Карсанова пробуют наладить изготовление и 
других востребованных изделий. В качестве 
эксперимента изготовили сыр «Халлуми», кото-
рый у жителей Кипра считается традиционным 
продуктом. Его отличие в том, что он не требует 
закваски, а значит, быстрее готовится. Есть у 
Мурата и немало других задумок. На сегодня он 
создал на своем предприятии 15 рабочих мест. А с 
ростом объемов коллектив нового производства 
станет еще многочисленнее.

С. НИКОЛАЕВ.
Фото Елены ТЕБИЕВОЙ.

Дело мастера боится
Выявить и поощрить лучших педагогов, 

а также поддержать внедрение новых 
технологий в процесс организации 
производственного обучения – одна из 
ключевых задач Всероссийского конкурса 
«Мастер года». В эти дни начинается 
региональный этап состязания.

Во втором этапе конкурса 
среди мастеров производ-
ственного обучения профес-
сиональных образовательных 
организаций в Северной Осе-
тии примут участие 16 человек. 
Мероприятие направлено на 
продвижение передового пе-
дагогического опыта, создание 
возможностей для самореали-
зации и раскрытия творческого 
потенциала работников систе-
мы среднего профессионально-
го образования. 

– В марте завершился пер-
вый отборочный этап состяза-
ния, по результатам которого 
во втором туре примут участие 
представители всех 16 учреж-
дений среднего профессио-
нального образования, подве-
домственных министерству 
образования и науки респу-
блики. Их кандидатуры были 
выдвинуты образовательными 
учреждениями, – рассказал 
начальник отдела науки и про-
фессионального образования 
Алан Гугкаев. – Каждый из 
конкурсантов имеет большой 

опыт работы, на их счету нема-
ло подготовленных участников 
чемпионатов «Ворлдскиллс» и 
«Абилимпикс», высокие показа-
тели выпускников, сдававших 
демоэкзамен.

Участникам регионального 
этапа предстоит выполнить два 
конкурсных задания. Одно из 
них заключается в подготовке 
видеоролика «Я – мастер», рас-
сказывающего об эффектив-
ных методических практиках, 
которыми пользуются мастера 
во время учебного процесса и 
воспитания в учреждениях про-
фессионального образования. 
Затем им предстоит провести 
открытый мастер-класс. По-
бедители и призеры второго 
этапа будут награждены па-
мятными призами и получат 
денежное вознаграждение. 
А призер представит Север-
ную Осетию во всероссийском 
финале, который состоится в 
октябре этого года.

Мадина МАКОЕВА.

Миссия выполнима
Вчера на встрече с журналистами руководитель 

Центра поддержки экспорта Фонда поддержки 
предпринимательства РСО–А Бэла ОСИПЦОВА 
рассказала о предварительных результатах 
бизнес-миссии предпринимателей Северной 
Осетии в Объединенных Арабских Эмиратах.

– С 17 по 20 марта Центром 
была организована деловая 
бизнес-миссия в г.  Дубай 
(ОАЭ). Осетию представляли 
три предприятия: компании 
«Дезомед» – производство де-
зинфицирующих средств, «То-
кар» – инновационная добавка 
к бетону и «Карагро» (торговая 
марка «Просторос») – произ-
водство соусов и джемов. В 
течение четырех дней у каж-
дой компании было в целом 
около 10 встреч как в онлайн, 
так и в офлайн-форматах. Все 
предприятия оставили образ-
цы для дегустации либо для 
тестирования, и оказалось, 
что наши продукты востре-
бованы по качеству и цене, и 
сейчас предприятия уже сами 
выбирают, с кем им работать. 
Сегодня они готовят необхо-
димые документы, которые 
нужны для ввоза продукции на 
территорию ОАЭ. 

Поездка стала возможной в 
рамках реализации нацпроек-
та «Международная коопера-
ция и экспорт». Мы ее готови-
ли больше четырех месяцев. 
Началось все в декабре, когда 
мы пригласили на одно из на-

ших образовательных меро-
приятий эксперта по  востре-
бованности нашей продукции 
в ОАЭ. Также отмечу, что мы 
полностью подготовили пред-
приятия в рамках оформления 
коммерческих предложений, 
презентационных материалов 
на иностранном языке и двуя-
зычных сайтах. Работа в этом 
направлении продолжается. 
Мы поддерживаем всех на-
ших производителей, которые 
хотят выходить на экспорт, и 
прорабатываем все возмож-
ные для них пути на различные 
рынки.

Записал Марат ГАБУЕВ.

ПРЕСС-ПОДХОДПРЕСС-ПОДХОДВ фокусе 
– ОДН

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В свою очередь Хурсинов отметил, 
что в 40% городских домов счетчики на-
ходятся внутри квартир, и контролерам 
бывает крайне сложно попасть в жилье 
для снятия показаний. Казалось бы, 
выход в том, чтобы вынести счетчики в 
подъезды, однако, в старых домах сде-
лать это технически почти невозможно.

И все же основная часть проблемы с 
ОДН сосредоточена в домах, находящих-
ся в управлении жилищных компаний и 
ТСЖ – по всей республике это около 2,5 
тысячи домов. А потому далее участники 
«круглого стола» обратились к обсужде-
нию ситуации в этих домах.

Замруководителя Госжилнадзора 
Тимур Серокуров напомнил, что в обя-
занности УК и ТСЖ входят учет и сбор с 
жильцов платы за все ресурсы на ОДН 
и дальнейший расчет за них с постав-
щиками ресурсов. Однако сегодня лишь 
единичные УК заключили соответствую-
щие договоры с «Россетями», а основная 
часть УК накапливает перед поставщи-
ками долги.

Артур Хурсинов привел и цифры: долги 
УК бывшему гарантпоставщику состав-
ляют 600 млн руб., нынешнему, работаю-
щему всего год, – уже 100 млн руб. Дела 
находятся в судах, а над управляющими 
компаниями висит угроза банкротства.

Здесь вступили в диалог руководители 
управляющих компаний – ЖСК-2, депу-
тат парламента Георгий Остаев и «Вла-
дикавказского домоуправления № 1» 
Руслан Рамонов. Они подняли старую 
проблему финансового покрытия той 
разницы, которая возникает при вычете 
из общедомового объема потребленной 
энергии суммы объемов индивидуальных 
счетчиков.

Управляющие компании могут по-
крывать эту разницу только за счет 
собственных средств – из платы за жи-
лищные услуги. Ежемесячная плата 
на все 8 видов услуг и работ во Влади-
кавказе составляет от 9 до 15,5 руб. за 
метр жилья, а тут еще и ОДН – говорят 
руководители УК.

Да, ладно бы действительно только 
ОДН, но ведь разницу в основном состав-
ляют воровство электроэнергии и долги 
по уже начисленным платежам на ОДН. В 
итоге все это значительное финансовое 
бремя ложится на плечи УК!

Решить проблему можно, заменив 
внутридомовую сеть, что делается в 
рамках программы капремонта домов. 
Однако программа рассчитана до 2038 
г., а долги, как снежный ком, накапли-
ваются уже давно.

Кроме того, далеко не все индивиду-
альные счетчики соответствуют требо-
ваниям, – добавил в «копилку» проблем 
еще одну составляющую замначаль-
ника Владикавказских электросетей 
Валерий Купеев. И если до июля про-
шлого года замена счетчиков лежала 
на абонентах, то с этого момента – на 
поставщике энергии. У «Россетей» нет 
столько сил и средств, чтобы одномо-
ментно заменить неисправные счетчики 
по всему городу.

Так что проблема обновления внутри-
домовых электросетей и индивидуаль-
ных счетчиков – трудная и комплексная, 
а потому таким же должно быть и ее 
решение, признали участники встречи.

Впрочем, и это еще не последняя про-
блема во взаимоотношениях постав-
щиков и потребителей электроэнергии, 
вмешался в разговор представитель 
Роспотребнадзора на «круглом столе» 
Роберт Дзукаев. Он отметил, что прак-
тически все жалобы жителей республики 
на поставщиков энергоресурсов связаны 
с нарушением их права на информацию.

Это выражается в том, что без отве-
та остаются многие обращения людей 
к поставщикам за расшифровкой на-
численных им долгов за услуги или за 
разъяснением правовых основ действий 
поставщиков. При этом во всех законах и 
правилах закреплено право потребите-
лей на исчерпывающую и немедленную 
информацию по всем начисленным пла-
тежам и разъяснение правовых основа-
ний для этих начислений, а поставщикам 
вменено в обязанность неукоснительное 
исполнение этих требований.

Кстати, именно вследствие недоста-
точной информированности год назад 
многие абоненты республики ошибочно 
внесли плату за свет не тому поставщи-
ку, напомнил еще об одной проблеме 
Тимур Серокуров. Тогда, не зная о смене 
гарантпоставщика, люди продолжали 
платить по старым реквизитам. Теперь 
же новый поставщик – «Россети» – тре-
бует с абонентов плату за те же месяцы 
– апрель–июнь.

Проблема решается, но, как всегда, с 
потерей времени и нервов людей.

В заключение встречи ее участники 
подвели некоторые итоги. Так, по про-
блеме учета и выявления фактов во-
ровства энергии признано необходимым 
объединить усилия заинтересованных 
сторон для принятия всех законных мер, 
а не перекладывать ответственность на 
кого-то одного.

По проблеме замены внутридомовых 
электросетей и индивидуальных счет-
чиков участники «круглого стола» при-
знали целесообразным провести обще-
республиканское собрание всех постав-
щиков услуги и органов исполнительной 
власти республики и муниципалитетов.

Ну, а то, что касается соблюдения пра-
ва граждан на информацию о сделанных 
им начислениях за жк-услуги, то здесь 
двух мнений не было! Закон един для 
всех, и каждое нарушение этого права 
должно быть наказано, а право – вос-
торжествовать.

Остается добавить, что «СО» будет 
следить за ситуацией с платежами на 
ОДН не только в доме № 5 по ул. Тель-
мана во Владикавказе, но и в других 
городах и поселках республики.

Всеволод РЯЗАНОВ.

Нацелены на успех
Двадцать 

представителей 
Комсомольского 
сельского поселения, 
а именно сотрудники 
АМС, муниципальные 
депутаты, активисты 
территориальных 
общественных 
сообществ (ТОС) под 
началом главы села 
Валерия АВЛОХОВА 
прошли обучение 
с применением 
дистанционных 
технологий по 
программе повышения 
квалификации 
«Менеджер местного 
сообщества».

Руководителем данной програм-
мы является кандидат полити-
ческих наук Сергей Кузнецов, 
возглавляющий общероссийский 
проект «Добрые соседи» и коор-
динирующий ежегодную всерос-
сийскую акцию «Международный 
день соседей». Спикерами на кур-
сах выступили научный руково-
дитель программы, ординарный 
профессор Национального ис-

следовательского университе-
та «Высшая школа экономики», 
доктор политических наук Елена 
Шомина и кандидат исторических 
наук, заместитель директора НИИ 
государствоведения и местного 
самоуправления Александр Лу-
кичев.

– Всего программа рассчитана 
на 38 часов. Все слушатели полу-
чили удостоверения о повышении 
квалификации установленного об-

разца. Курсы были направлены на 
улучшение и повышение качества 
работы ТОСов, которые успешно 
функционируют в нашем селе, – 
подчеркнул В. Авлохов.

Следующим этапом для ТОСов-
цев стал зачет, во время которого 
они защищали курсовые работы и 
проекты. Темы работ разнообраз-
ны. Это выстраивание и развитие 
добрососедских отношений, спо-
собы возрождения села и другие.

Активисты добросовестно под-
готовились и успешно защитили 
свои проекты.

 Участники сердечно благодарят 
организаторов курсов, педагогов 
за знания, которыми они  подели-
лись. Несомненно, это поможет им 
в дальнейшей работе. По словам 
главы сельской администрации, 
они «нацелены на успех».

А. ДЗИОВА.

КИРОВСКИЙ РАЙОНКИРОВСКИЙ РАЙОН

Бюджет подрос, права расширятся
Вчера под председательством Алексея МАЧНЕВА члены совета парламента 

республики рассмотрели три с половиной десятка вопросов повестки дня.

Как всегда, основную часть 
рабочих пунктов составили фе-
деральные законопроекты, зако-
нодательные инициативы и обра-
щения региональных парламентов 
в органы федеральной власти. 
Республиканских законопроектов 
на этот раз в повестке дня было 
шесть.

Все проекты законов республи-
ки выносятся на рассмотрение 
парламентом в «нулевом» чтении, 
то есть на уровне комитетов пар-
ламента. В свою очередь, полови-
на из них приводит действующие 
законы в соответствие с феде-
ральными. Это законы о выборах, 
о социальном обслуживании на-
селения и о патентной системе. 

Изменения в последний закон 
расширяют перечень организа-
ций, имеющих право перейти на 
патентную систему за счет увели-
чения торговых площадей и залов 
предприятий торговли и питания. 
Также предприниматели получа-
ют право на снижение страховых 
взносов от 50 до 100%, что снижа-
ет стоимость патента двое.

Законопроект о текущем бюд-
жете представила руководитель 
минфина Оксана Карова. В соот-
ветствии с ним на различные цели 
распределяются дополнительно 
выделенные республике из феде-
рального бюджета средства свы-
ше 190 млн руб. и неиспользован-
ные остатки бюджета республики 

в сумме почти 300 млн руб.
Сто десять млн руб. первой сум-

мы будут направлены на решение 
задач в сфере ЖКХ, еще 70 млн 
– на социальное развитие села, 
остальная сумма – на закупку ле-
карств от Ковида-19 и другие цели.

Вторая сумма и еще почти 500 
млн заемных средств из феде-
рального бюджета также будут 
направлены на финансирование 
различных задач социально-эко-
номического развития республи-
ки.

Что же касается изменений в 
закон о транспортном налоге, то 
на 10 лет от него освобождаются 
резиденты зоны экономического 
развития «Мамисон».

Из проектов федеральных зако-
нов наибольшим социальным зву-
чанием отличались следующие. 
Законопроекты предлагают: наде-
лить инвалидов правом единовре-
менного получения ежемесячных 
выплат по разным основаниям, а 
врачей и учителей – правом на до-
срочную пенсию, а также ввести 
адресную поддержку наиболее 
бедных граждан.

Законодатели предлагают отме-
нить уголовную ответственность 
за незаконное получение пособий 
по безработице в случае полного 
возврата приобретенных таким 
образом средств.

Изменения в ряд федеральных 
законов направлены на увекове-
чение памяти защитников Родины 
и на сохранение муниципальных 
учреждений культуры.

Члены совета также одобрили 
федеральную законодательную 
инициативу депутатов комитета 
по социальной политике парла-
мента нашей республики. Она 
направлена на повышение соци-
альной защиты детей-сирот.

Из обращений в органы феде-
ральной власти следует сказать 
об инициативе по установлению 
единых требований к определе-
нию уровня доходов граждан, 
претендующих на получение мер 
социальной поддержки.

Члены совета также утвердили 
примерную повестку дня пред-
стоящего пленарного заседания 
парламента республики.

В. ВОЛОДИН.

В СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТАВ СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТА



 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  3-КОМ. КВ. общ. пл. 100 м2, 
пл. 75 м2 (большая лоджия и 
балкон пл. 25 м2, комн. изолир., 
отличная планировка, косм. ре-
монт, высота потолков 3,2 м, 
имеется подвал) на 2 эт. 3-эт. 
дома. Район с развитой инфра-
структурой, ул. М. Горького – 4 
млн 800 тыс. руб. Рассмотрим 
варианты продажи по ИПО-
ТЕКЕ, МАТ. КАПИТАЛУ. Тел. 
8-928-686-21-66.

  4-КОМ. КВ. пл. 100 м2 (ре-
монт) на 8 эт. блоч. дома  на ул. 
А. Кесаева – 4 млн руб. Торг. 
Тел. 8-918-823-17-86, Таймураз. 

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ пл. 35 м2 на з/у 1 сот., в 
общем дворе, фасадная часть, 
комната со всему удобствами, 
кухня – на ул. Навагинской. Воз-
можна продажа по МАТ. КАПИ-
ТАЛУ и под коммерческую не-
движимость – 1,5 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

  ДОМ пл. 100 м2 на з/у 1 сот. 
в общем дворе на трех хозяев, 
две большие, светлые комнаты 
пл. 60 м2, окна выходят на фа-
сад, кухня 20 м2, котельная, все 
уд., ремонт; на ул. Навагинской 
– 3,5 млн руб. Возможна прода-
жа по МАТ. КАПИТАЛУ и под 
коммерческую недвижимость. 
Тел. 8-928-686-21-66.

  ДОМ-ДАЧУ пл. 153 м2 (з/у 18 
сот., молодой сад, дом готов к 
проживанию) в садов. тов-ве 
«Дружба» (напротив ТЦ «Ме-
тро»). Торг при осмотре.  Тел. 
8-928-481-26-20, Таймураз.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (ка-
нализац., вода, эл-во) в садов. 
тов-ве «Иристон», на ул. Бибо 
Ватаева (въезд с ул. Гадиева) – 
2,5 млн руб. Тел. 8-918-824-70-80.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Л Е К С А Н - « П О Л И Г А Л Ь -
ТЕПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ-
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДОСТО-
КИ; КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРА-
НИТ; МРАМОРНУЮ КРОШКУ, 
КОМПОЗИТНУЮ АРМАТУРУ 
РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: ул. 
Х. Мамсурова, 60 (р-н спортком-
плекса «Юность»), тел.: 51-37-
37, 8-928-861-54-02, 8-989-133-
50-51.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

  45-ДНЕВНЫЙ ПОДРОЩЕН-
НЫЙ ФРАНЦУЗСКИЙ ЦВЕТ-
НОЙ БРОЙЛЕР – 250 руб./го-
лова. Реализация с 10 апреля. 
Обр.: с. Эльхотово, ул. К. Хета-
гурова, 88, тел. 8-962-750-84-44.

 КУПЛЮ 
  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. Фи-

агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  1-, 2-, 3-КОМН. КВАРТИРУ, 
ЧАСТНЫЙ ДОМ. Тел. 8-918-828-
80-22, Фатима.  

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов 
на дому у заказч. с гарант. ЗА-
ПРАВКА АВТОКОНДИЦИОНЕ-
РОВ. Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  
8-918-823-98-77.  

  ЛЕСТНИЦЫ ЖЕЛЕЗОБЕ-
ТОННЫЕ И МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ 
наружные и внутренние любой 
сложности. Лестничные ограж-
дения из нержавейки, стали с 
элементами ковки, алюминия. 
Сайт: vladlestn.narod.ru. Тел. 
8-918-837-72-51.

  Выполняем РАБОТЫ НА 
КЛАДБИЩАХ: УКЛАДКА 
ПЛИТКИ; УСТАНОВКА ПАМЯТ-
НИКОВ, ПОКРАСКА, УБОРКА 
и т.д. Выезд по республике. 
Тел.: 8-918-827-70-48, 97-70-48.

БРИФИНГБРИФИНГ

Пандемия… киберкриминала
85% детей сегодня зависимы от гаджетов, а 
около трети ребят Северной Осетии – в возрасте 
от 15 до 18 лет – проводят в Интернете почти 
все свое свободное время. При этом половина 
несовершеннолетних республики признается, 
что скрывает от родителей что-то из своей 
интернет-жизни. Такие данные, основанные 
на совместном анализе с Лабораторией 
Касперского, приводит североосетинское ИТ-
управление. 

Девять из десяти школьников Се-
верной Осетии играют в компьютер-
ные игры. Самые популярные среди 
них – это Minecraft, Roblox, GTA V, 
Dota 2, CS: GO, Fortnite и PubG. Та-
ковы результаты исследования, ко-
торое подготовлено специалистами 
североосетинского ИТ-управления 
на базе кафедры кибербезопасности 
СОГУ им. К. Л. Хетагурова совместно 
с сотрудниками Лаборатории Ка-
сперского. О том, что из себя пред-
ставляет киберпространство в раз-
резе нашего региона и какие риски 
таит для подрастающего поколения 
всемирная паутина, рассказали на 
прошедшем совместном с полицией 
брифинге руководитель Управления 
РСО–А по информационным техно-
логиям и связи Алан Салбиев и врио 
начальника следственного управле-
ния УМВД РСО–А по г. Владикавказу 
Алан Теблоев.

Из угроз, поджидающих наших 
детей в соцсетях, специалисты ИТ-
Управления и эксперты Лаборатории 
Касперского выделили секстинг, 
кибербуллинг, овершерринг, вписки 
(любое из этих названий взрослые 
могут «загуглить» и легко найти зна-
чение в интернете, а детям они, как 
правило, известны), секты, нарко-
тики, педофилов, ищущих встречи 
и в поисках контента. Шокирует? 
Несомненно. Но эти риски называют 
сами ребята в ходе проведенного 
онлайн опроса, согласно которому 
43% детей в младшей школе имеют 
собственные аккаунты в соцсетях. 
Среди старшеклассников этот по-
казатель достигает 95%. Около 50% 
школьников признаются по результа-
там опроса, что знакомятся с новыми 
людьми в соцсетях, получая при-
глашения на свои страницы дружить 
от незнакомцев. При этом более 
33% детей позднее встречались с 
людьми, с которыми познакомились 
в Интернете. Любопытный факт: 34% 
из этих детей вне зависимости от 
возраста получали приглашения от 
незнакомых взрослых. 

Алан Салбиев приводит и другую 
статистику: дети в соцсетях указыва-
ют свой реальный возраст, размеща-
ют фотографии, на которых хорошо 
видна обстановка в квартире, остав-

ляют информацию о родственниках, 
указывают геолокацию на фото, свои 
номера телефонов и даже домашний 
адрес. При этом лишь треть из их ро-

дителей настораживает такое пове-
дение: большинство из них, согласно 
аналитике Управления, не «дружат» 
и не общаются со своими детьми в 
соцсетях, не заходят на их странички 
и вообще не в курсе, какая инфор-
мация размещена у них в свободном 
доступе. При этом отмечается тот 
факт, что в 11% случаев к их детям 
в возрасте 11-14 лет незнакомцы в 
соцсетях пытались «втереться» в 
доверие за последний год.

Согласно все тому же исследова-
нию, мобильное устройство детям 
родители дают уже в возрасте 3 лет. 
У 54% детей 4–6 лет уже есть свой 
смартфон или планшет, а к 11–14 
годам этот показатель достигает 
97%. При этом взрослые сами ак-
тивно приучают детей к гаджетам: 
92% родителей детей в возрасте 4-6 
лет активно используют различные 
девайсы в обучении и развитии ре-
бенка. Почти половина родителей, 
чтобы занять детей в поездках, дают 
им в руки гаджеты. 

Дети стали чаще использовать 
Интернет в качестве онлайн 
шопинга, поиска информации, 
общения и учебы и чуть меньше 
– для компьютерных игр. При 
этом чаще всего контролиру-
ют действия в сети родители 

детей в возрасте 4–6 лет, 35% 
родителей не контролируют со-
всем время, которое проводит 
ребенок наедине с гаджетами, 
40% родителей отмечают, что 
хотели бы знать, где проводят 
время их несовершеннолетние 
дети. Практически все они при-
знаются, что не знают, как это 
сделать.

Куда ходят дети в Интернете – 
тема отдельная и, по словам Ала-
на Салбиева, малоприятная. Судя 
по анализу, динамика посещений 
сайтов свидетельствует о том, что 

больше всего в Северной Осетии 
дети в сети интересуются контентом, 
не предназначенным для несовер-
шеннолетних. А еще – предпочитают 
использовать анонимайзеры. В числе 
лидирующих позиций – религиозный 
контент, а также всевозможные 
азартные игры, лотереи и – информа-
ция об оружии, пиротехнике и взрыв-
чатых веществах. Все эти посещения 
оставляют т.н. «цифровой след», 
которым могут воспользоваться зло-
умышленники.

«Человек добровольно оставляет 
в соцсетях практически всю инфор-
мацию о своей жизни: будь то фото-
графии, личные тексты, контактные 
данные, которые, накапливаясь, 
оставляют «цифровой след», – пояс-
няет Салбиев. – Мы провели экспе-
римент, и результат нас ошеломил. 
В 14 часов дня на проспекте мы 
наугад сфотографировали пятерых 
случайных прохожих разного воз-
раста и через поиск по фотографиям 
нашли аккаунты всех, легко составив 
их психологические портреты и вы-
яснив круг их знакомств. Знаете, 
сколько у нас заняло это времени? 
20 минут... чтобы составить досье 
на каждого. Что же говорить о тех, 
кто специально нацелен на обман и 
мошенничество? 

Надо четко понимать: мы ста-
новимся жертвами в тот момент, 
когда оставляем на публичных 
площадках в Сети любые пер-
сональные данные, включая 
биометрические, а также дан-
ные на своего ребенка; когда 
пересылаем что-то посредством 
мессенджеров, базы которых 
находятся за пределами РФ. 
По специальным алгоритмам 
злоумышленники могут фор-
мировать уникальные для вас 
скрипты таким образом, что до-
стоверность общения с ними 
впоследствии у вас не вызовет 

ни малейшего подозрения. Полу-
чается любопытная ситуация: 
чтобы вас ограбить, человеку со-
вершенно необязательно быть 
вблизи от вашего жилища – до-
статочно информации из Сети. 

С огромной тревогой мы сегодня 
наблюдаем за тем, что с развитием 
цифровизации в структуре преступ-
ности все больше места начинают 
занимать посягательства с исполь-
зованием информационных техно-
логий», – резюмирует руководитель 
айти-управления. 

В целом только за два месяца по 
стране зарегистрировано свыше 510 
тысяч преступлений, совершенных 
с использованием информационно-
телекоммуникационных техноло-
гий, что на 73,4% выше показателя 
предыдущего года. Практически все 
такие преступления выявляются 
органами внутренних дел, и больше 
половины из них относятся к катего-
рии тяжких и особо тяжких: четыре 
из пяти преступлений совершаются 
путем кражи или мошенничества, 
почти каждое девятое – с целью 
незаконного производства, сбыта и 
пересылки наркотиков. 

Новые вызовы диктуют необходи-
мость перестраиваться и работать на 
опережение. С целью противодей-

ствия криминальным проявлениям 
с использованием телекоммуника-
ционных возможностей в сентябре 
2017 года в Северной Осетии по 
приказу министра внутренних дел 
было создано специализирован-
ное следственное подразделение 
по расследованию преступлений 
в этой сфере. Как рассказал Алан 
Теблоев, только за два месяца с на-
чала текущего года на территории 
Владикавказа было совершено 143 
преступления этой категории, рост 
их составил при этом более 90%. Из 
них 91 – мошенничество, 52 – кражи 
с банковских карт и счетов. 

По данным полиции схема проста, 
но, увы, работает: злоумышленники 
звонят жителям нашей республики, 
представляются сотрудниками кре-
дитных учреждений и под предлогом 
обеспечения безопасности клиент-
ской базы сами же и похищают де-
нежные средства, причем, как прави-
ло, находясь в десятках километров 
от Осетии. Все потому, что доверчи-
вые клиенты не сразу понимают, что 
на том конце провода – мошенники. 
Как правило, подготовка у последних 
весьма тщательная, вплоть до тонких 
познаний в психологии и банковском 
деле. Так, в конце прошлого года 
сотрудникам специализированного 
подразделения республиканско-
го МВД удалось отследить один из 
звонков, поступивших из другого 
субъекта РФ. Из Сибири. Выехав 
на место, обнаружили квартиру, в 
которой мошенники оборудовали 
полноценный колл-центр со штатом в 
13 человек. Все они отлично владели 
банковской терминологией, создава-
ли фон офиса при звонке. 

Жизнь большинства из нас хранит-
ся в компьютерах: списки родствен-
ников, друзей и знакомых, наши ви-
деозаписи и фотографии, сведения о 
том, где мы были, что нам нравится и 
не нравится, наши тайны и секреты. 
Технологии уже прочно живут в на-
шем повседневном существовании, 
но в обмен на предоставляемые 
ими различные удобства мы идем 
на уступки в сфере конфиденциаль-
ности. Смартфоны, планшеты, ноут-
буки – все это здорово. Настолько 
здорово, что мы зачастую забыва-
ем о том, что с их помощью можно 
следить за каждым нашим шагом и 
при использовании определенных 
программ узнавать обо всем, что 
мы делаем. А актуальность данной 
темы, увы, лишь подтверждается 
участившимися преступлениями в 
киберпространстве: за последние 
семь лет, по данным СКР, киберпре-
ступность в РФ выросла в 20 раз, и ее 
уровень продолжает стремительно 
расти.

Наталья ГАЦОЕВА.

Услышали слово старших
Резонанс вызвало трагическое событие, произо-

шедшее в конце марта в одном из ночных клубов г. 
Моздока. Погибли двое молодых мужчин. Пролита 
кровь представителей двух семей – ХАДЗИЕВЫХ и 
ВАЛИЕВЫХ. Несмотря на то, что следственные ор-
ганы ведут свою работу, социальные сети были за-
полнены комментариями, в которых звучали прямые 
или косвенные призывы к кровной мести.

Старшие, осознавая, к чему мо-
жет привести накал негативных 
эмоций на «горячую голову», взяли 
на себя ответственность по раз-
решению ситуации. Представители 
МОД «Высший совет осетин» из 
Владикавказа и Моздокского райо-
на посетили семьи покойных Алана 
Хадзиева и Теймураза Валиева, 
выразили глубокое соболезнование 
от всего сообщества. Они также 
приняли участие в похоронных ме-
роприятиях, где старшие призвали 
молодежь воздержаться от каких 
бы то ни было агрессивных дей-
ствий и высказываний, не ломать 
дальнейшую судьбу представите-
лей двух семей и фамилий – никто 
из них не желал никому смерти. 
Обратились старшие также и к со-

обществу социальных сетей: когда 
у людей горе, надо им подставить 
плечо – реально, а не усугублять их 
положение.

Переговоры привели к наиболее 
разумному в данном случае резуль-
тату: представители семей согласи-
лись на официальное примирение. 
Брат погибшего Вадим Хадзиев по-
яснил: «Мы росли вместе, никогда 
никакой неприязни между нашими 
семьями не было. Не было и мыслей 
ни о какой мести. Однако нашлись 
такие «доброжелатели», которые 
пытаются разжечь между нами 
ненависть, ссылаясь на старые 
обычаи. Но у нас есть старшие, ко-
торые с первого дня с нами рядом 
и призывают к примирению. К ним 
надо прислушаться».

В воскресенье, 4 апреля, по пору-
чению руководителя общественной 
организации Руслана Кучиева, 
в офисе Моздокского отделения 
МОД «Высший совет осетин» встре-
тились для процедуры примирения 
зампредседателя МОД Казбек 
Еналдиев, представитель Тархона 
Чермен Епхиев, от Моздокского 
района – старший Нодар Шавло-
хов, руководитель районного от-
деления совета Фридон Гуцаев. По 
их приглашению пришли представи-
тели семей Хадзиевых и Валиевых.

Казбек Еналдиев, еще раз выра-
зив соболезнование обеим сторо-
нам, рассказал случаи из истории о 
пагубном влиянии кровной мести на 
осетинские фамилии. Неизмеримо 
горе обеих фамилий, и необду-
манные поступки могут его только 
усугубить.

Чермен Епхиев акцентировал 
внимание присутствовавших на 
том, что обычаев надо придержи-
ваться, несомненно, в том случае, 
если они имеют благоприятную 
перспективу. Месть же заводит 
человека в тупик.

Нодар Шавлохов сказал, что 
трудно найти слова, чтобы унять 
сердечную боль матерей покойных 
Алана и Темо, их родственников. 
Однако в Моздоке, да и в целом 
осетин не так много, чтобы вбивать 
между ними кол ненависти, делить 
на противоборствующие стороны.

Фридон Гуцаев призвал предста-
вителей семей – Вадима Хадзиева 
и Георгия Валиева при свидетелях 
подать друг другу руки в знак при-
мирения, что они и сделали. Так же 
поступили все присутствовавшие. 
Они попросили разместить инфор-
мацию об этом событии в соцсетях 
и СМИ, дабы прекратить поток 
негатива.

Лариса БАЗИЕВА.

ПРИМИРЕНИЕПРИМИРЕНИЕСЕМИНАРСЕМИНАР ЮБИЛЕЙЮБИЛЕЙ

С улыбкой по жизни
Что значит быть счастливым человеком? 

Наверняка, у каждого на сей счет есть 
собственное суждение. Но одна из главных 
составляющих – это обостренное чувство 
востребованности обществом, семьей, в кругу 
друзей, ну и, конечно, порядочность и честность 
по отношению к людям, к самому себе.

У Маирбека Каурбековича ГИОЕВА этих качеств – как звезд 
на небе. Выходец из с. Нара Алагирского района, он успешно 
закончил сельскую школу, горно-металлургический техникум, 
факультет физического воспитания СОГУ им. К. Л. Хетагурова  
и Владикавказский институт управления. Годы учебы оказали 
большое влияние на формирование личности нашего героя. В 
частности, навыки по специальности «менеджмент» позволили 
Маирбеку стать успешным руководителем – вот уже около 15 лет 
он работает в должности заместителя директора МУП «Водока-
нал» г. Владикавказа.

А что касается спорта, так он с детства, как говорится, «в 
теме». Господь щедро одарил парня недюжинным здоровьем, и 
тот сполна использовал столь дорогой подарок: к службе в армии 
был готов «на все сто» – прекрасно боролся, дружил с тяжелой 
атлетикой, преуспевал в армрестлинге. Отслужив, решил серьезно 
заняться спортом.

Послужной список побед М. Гиоева вызывает уважение: за 10 
лет, будучи членом сборной РФ по армрестлингу, атлет неодно-
кратно становился чемпионом и призером России, Европы  и мира.

За заслуги в деле пропаганды и развития спорта он удостоен 
высоких званий заслуженного мастера спорта РФ, заслуженно-
го тренера РФ, заслуженного работника физической культуры 
РСО–А. Через руки опытного наставника прошли сотни молодых 
спортсменов. А еще он пользуется большим авторитетом   среди 
многочисленных друзей и родственников, принимает активное 
участие в организации и проведении фамильных мероприятий, в 
том числе и в урочище Регах.

Маирбек Каурбекович всегда подтянут, на лице – добродушная 
улыбка. На вопрос, кто для него является героем по жизни, не 
задумываясь, отвечает: «Каждый из тех, кто проливал кровь за 
честь и свободу своего народа, независимо, в какую эпоху  и в 
каком государстве он проживал».

Сегодня Маирбек Каурбекович Гиоев – юбиляр, ему исполнилось 
пятьдесят пять лет. Здоровья и счастья тебе, дружище!

Т. АЛЕКСАНДРОВ.

Главный судья – сам человек…
Если бы можно было пережить какие-то страницы 

нашей жизни заново, мы бы многое меняли в ней. 
Но, к сожалению, никто из нас не застрахован от 
беды. Летом 2017 года в молодой семье произошла 
ужасная трагедия, в результате которой погибла 
женщина. Виновник в настоящее время отбывает 
наказание. Годы не способны притупить боль потери 
и вины, как невозможно повернуть время вспять…

В очередной раз, теперь через газету «СО», род-
ственники, фамилия Айларовых просят прощения у 
фамилии Догузовых.

– Мы не можем забыть все, что произошло, и вновь 
искренне просим прощения у родных погибшей 
девушки за причиненную боль. До сих пор скорбим 
вместе с ними. Алан Айларов очень раскаивается и 
просит принять родных девушки его слова искрен-
него прощения.

Помощь волонтерам
На площадке Высшей партийной школы эксперты 

провели первый онлайн-семинар для общественников, 
которые впервые пробуют себя в политике.

Слушателям рассказали об актуаль-
ной общественно-политической ситуа-
ции в стране, базовых задачах в пред-
выборной кампании и эффективных 
технологиях работы с избирателями. 
Эксперты объяснили, что значат дан-
ные социологических исследований, 
какие сегодня существуют запросы у 
россиян, и обозначили основные на-
правления работы кандидатов пред-
варительного голосования «Единой 
России».

Участников партийной процедуры 
объединяет нацеленность на помощь 
людям, отмечает директор по полити-
ческому анализу Института социаль-
ного маркетинга «ИНСОМАР» Виктор 
Потуремский, который стал одним из 
экспертов семинара. «Неравнодуш-
ные люди, склонные к общественной 
работе и делающие это не на словах 
– очень важный кадровый ресурс для 
серьезных, системных политических 
партий», – уверен он. 

Виктор Потуремский рассказал кан-
дидатам-общественникам о специ-
фике изменения электорального по-
ведения людей, связанной с событи-
ями последнего года, прежде всего, с 
пандемией коронавируса. Речь шла и 
о запросах общества к власти и поли-
тической системе, а также о ключевых 
темах последнего времени – медицине, 
социальной сфере, экономике, образо-
вании – и о восприятии этих вопросов 
избирателями.

Участие общественников в избира-
тельной кампании – это принципиаль-
ный подход и важная часть партийной 
стратегии, считает председатель прав-
ления ФоРГО Константин Костин.

«За спиной у волонтеров успешный 
опыт практической работы по ока-
занию помощи гражданам в период 
пандемии. В то же время у большин-
ства нет опыта политической дея-
тельности. А для того, чтобы стать 
кандидатом, придется соперничать, 
в том числе, и с политическими тяже-
ловесами», – подчеркнул он. Поэтому 
крайне важно, что «Единая Россия» 
помогает общественникам получить 

навыки публичной политической и 
электоральной работы, добавил экс-
перт. 

Идею активнее привлекать к уча-
стию в выборах общественников ранее 
поддержал президент РФ. По мне-
нию Владимира Путина, это положи-
тельно скажется на развитии страны, 
поскольку волонтерские движения 
объединяют людей разных взглядов, 
имеющих собственные подходы к ре-
шению разных проблем. Именно новые 
лица из числа добровольцев, которые 
по зову сердца оказывали помощь 
людям в острый период пандемии, 
должны стать кадровым ресурсом для 
партийного обновления, убеждены в 
партии.

«Среди нашей молодежи очень 
много активных юношей и девушек, 
которые стремятся помогать другим, 
быть полезными своей малой родине, 
– отметил руководитель Обществен-
ного благотворительного фонда «Быть 
добру», член регионального оргкоми-
тета по проведению предварительного 
голосования Амурхан Кусов. – Еще 
больше их стало в период пандемии, 
когда ни одни руки, ни одно доброе 
сердце не были лишними. Волонтеры, 
не дожидаясь призывов о помощи, 
всегда оказывались там, где, было 
тяжело и требовалась поддержка. 
Думаю, такие ребята должны пред-
ставлять нашу республику, в том чис-
ле, на федеральном уровне. Поэтому 
так важно, что в предварительном 
голосовании «Единой России» примут 
участие общественники и доброволь-
цы. Такие, как Елена Бзарова – руко-
водитель регионального отделения 
«Волонтеров Победы». Она давно 
занимается добровольческой дея-
тельностью и знакома с проблемами 
жителей республики. Именно такие 
люди – деятельные и неравнодушные 
– нужны сегодня в политике».

Отметим, на участие в предвари-
тельном голосовании уже подано бо-
лее двух тысяч заявлений: треть из 
них – от общественников. 

Альбина ШАНАЕВА.

РАСКАЯНИЕРАСКАЯНИЕ



«Притушили» 
«Факел»

«Àëàíèÿ» (Âëàäèêàâêàç) – «Ôàêåë» (Âîðîíåæ) – 2:0 (0:0)
 ФНЛ, 35-й тур. 7 апреля. Владикавказ. Республиканский стадион «Спар-

так», 1150 зрителей.
 Главный судья – Антон Фролов (Москва).
  «Алания»: Солдатенко, Качмазов, Кочиев (Багаев, 90), Шавлохов, Засеев, 

Дав.Кобесов (Хубулов, 55), Хабалов (Бутаев, 73), Магомедов, Суанов (Машуков, 
55), Гурциев (Хосонов, 83), Гиоргобиани.

 «Факел»: Саутин, Мастеровой, Зайцев,Пейчинович, Брызгалов, Шепилов, 
Никитин (Почивалин, 68), Дмитриев (Подбельцев, 90), Аппаев, Разборов (Мак-
симов, 70), Яковлев (Коробов, 56). 

 Голы: Хабалов, 57 – 1:0; Машуков, 64 – 2:0.
 Незабитый пенальти: Дмитриев, 49 (вратарь).
 Предупреждения: Разборов, 43; Засеев, 47; Шепилов, 52; Аппаев, 57; Хубу-

лов, 65; Пейчинович, 66.

 После обидного 
поражения в Астрахани 
«Алания Владикавказ» 
на своем поле принимала 
воронежский «Факел». 
Соперник «красно-желтых» 
после зимней паузы набрал 
мощный ход и в этом году не 
знал поражений в турнире, 
выиграв семь матчей и один 
раз сыграв вничью. 

  Уже на второй минуте едва не 
случился курьезный гол в исполнении 
воронежцев. Вратарь гостей сильно 
выбил мяч от своих ворот, и кожаный 
снаряд благодаря сильному порыву ве-
тра стремительно полетел к штрафной 
владикавказцев. Голкипер Ростислав 
Солдатенко едва успел вернуться 
назад, а мяч упал сверху на сетку, за-
ставив поволноваться болельщиков. 
Опасно навешивал со штрафного Ба-
траз Гурциев, но голкипер «Факела» 
отбил мяч. Мог отличиться защитник 
гостей Брызгалов, пробивший головой 
рядом со штангой. Отметился прицель-
ным ударом из-за штрафной Николай 
Гиоргобиани, едва не попавший в 
угол ворот. 

 В начале второго тай-
ма стало тревожно, когда 
судья назначил пенальти 
за игру рукой нашего за-
щитника. Однако Солда-
тенко в блестящем броске 
парировал 11-метровый, 
сохранив нули на табло и 
взбодрив свою команду. А 
через десять минут Алану 
Хабалову удался бильярд-
ный по точности удар, и мяч 
от штанги залетел в сетку. 
Вскоре вышедший на за-
мену Ислам Машуков вы-
скочил один на вратаря, 
но голкипер отразил удар 
в упор. Правда, уже через 
несколько минут наш напа-
дающий исправился, когда 
точно пробил по воротам 
из ударной позиции и забил 
свой восьмой гол в чемпио-
нате. Владимир Хубулов 
прорвался в штрафную и 

упал после контакта с защитником, 
но вместо пенальти получил от арби-
тра желтую карточку за симуляцию. 
Опасно бил метров с восьми Максимов 
– Ростислав Солдатенко отлично сре-
агировал на удар и перевел мяч через 
перекладину. В конце игры Машуков 
опасно ударил по воротам, но немного 
мимо цели. Игра завершилась убеди-
тельной победой «красно-желтых», 
прервавших 13-матчевую беспрои-
грышную серию воронежцев, потер-
певших первое поражение в 2021 году.

 В следующем туре 11 апреля 
«Алания» в гостях сыграет с ярос-
лавским «Шинником».

Другие матчи 35-го тура:
«Оренбург» – «Чайка» – 3:0;
«Томь» – «Краснодар-2» – 1:1;
«Енисей» – «СКА-Хабаровск» – 2:0;
«Акрон» – «Иртыш» – 1:1;
«Динамо-Брянск» – «Торпедо» – 0:1;
«Нефтехимик» – «Шинник» – 1:1;
«Текстильщик» – «Волгарь» – 1:1;
«Нижний Новгород» – «Велес» – 1:0;
«Чертаново» – «Балтика» – 1:2.
Игра «Спартак-2» – «Крылья Сове-

тов» отложена на 31 мая.

Вячеслав СТЕПАНОВ.
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Момент соревнований

ВЫСТАВКАВЫСТАВКА

МОСТЫ ДРУЖБЫМОСТЫ ДРУЖБЫ

ФУТБОЛФУТБОЛ

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
# Команды И В Н П М О
1  Крылья Советов 34 25 4 5 76–21 79
2  Нижний Новгород 35 23 6 6 54–22 75
3  Оренбург 35 21 10 4 57–25 73
4  Торпедо Москва 35 19 6 10 58–31 63
5  Алания 35 18 9 8 65–34 63
6  Балтика 35 18 7 10 40–30 61
7  Нефтехимик 35 16 8 11 51–35 56
8  Велес 35 15 10 10 46–39 55
9  Волгарь 35 14 9 12 44–37 51
10  Енисей 35 15 5 15 51–46 50
11  СКА-Хабаровск 35 14 8 13 41–39 50
12  Факел 35 13 11 11 45–34 50
13  Чайка 35 12 10 13 39–45 46
14  Текстильщик 35 11 10 14 28–41 43
15  Спартак-2 34 11 7 16 36–52 40
16  Краснодар-2 35 9 11 15 40–55 38
17  Акрон 35 9 10 16 27–43 37
18  Иртыш 35 9 8 18 29–46 35
19  Томь 35 7 8 20 25–46 29
20  Динамо Брянск 35 8 4 23 18–57 25
21  Чертаново 35 7 4 24 25–60 25
22  Шинник 35 4 7 24 33–80 19

Семья Айдаро-
вых еще раз вы-
ражает искреннюю 
бл а год а р н о с т ь 
всем, кто разделил 
с ней горечь утра-
ты АЙДАРОВА 
Астана Борисо-
вича, и сообщает, 
что годовые поминки со дня его 
кончины состоятся 10 апреля по 
адресу:  ул. Коцоева, 93.

Семья Букуло-
вых выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утраты 
БУКУЛОВА Цара 
Федоровича, и 
сообщает, что 
40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 10 апреля по 
адресу:  ул. Турбинная,  11. 

Коллектив преподавателей, сотруд-
ников и студентов Северо-Осетинско-
го медицинского колледжа выражает 
глубокое соболезнование преподава-
телю Э. Г. Борукаевой по поводу кон-
чины брата 

КАДЗАЕВА
Георгия Герасимовича. 

Гражданская панихида состоится
9 апреля по адресу:  пр. Коста, 224.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о безвременной 
кончине 

ДЗОБЛАЕВА
Азамата Борисовича.

Гражданская панихида состоится
9 апреля по адресу:  ул. Леваневского, 
279, корп. 1.

Ректорат, профсоюзный комитет и 
коллектив факультета математики и 
компьютерных наук ФГБОУ ВО «Се-
веро-Осетинский государственный 
университет им. К. Л. Хетагурова» 
выражают глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончи-
ны старейшего сотрудника, старшего 
преподавателя кафедры 

ГАЛОЯН
Нелли Бабкеновны (Борисовны).

Коллектив Республиканской клини-
ческой больницы скорой медицинской 
помощи МЗ РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование медицинской 
сестре хирургического отделения
М. И. Джелиевой-Тигиевой по поводу 
кончины отца 

ДЖЕЛИЕВА
Ибрагима Угалыковича.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2021 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о 
деятельности промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых организаций, предприятий различных 
форм собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Íàì 24 ãîäà! Ñ 25 ÿíâàðÿ ïî 30 àïðåëÿ 2021 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

ÑÄÀÞÒÑß Â ÀÐÅÍÄÓ 
ÍÀ ÐÛÍÊÅ «ÀËÀÍ» 

   помещение общ. пл. 1000 кв. м 
в двухэтажном павильоне на 2-м этаже, 
можно использовать под мебель, ковры 
и ковровые изделия, сантехнику и ка-
фель. Имеется грузовой лифт. Аренд-
ная плата – 200 тысяч рублей в месяц 
плюс расходы за электроэнергию.

*  *  *
   РЫБНЫЙ ПАВИЛЬОН С АКВА-

РИУМАМИ.
Справки по телефонам: 
57-17-20; 57-87-59.

Творчество художников всегда радует не только 
глаз, но и душу. Как состоявшиеся мастера кисти, 
так и начинающие авторы способны покорять сво-
им талантом, а их работы заставляют задуматься 
над обыденной жизнью. Отрадно также то, что не 
забывают тех, кто оказал значительное влияние 
на развитие изобразительного искусства. 

В выставочном зале Со-
юза художников РСО–А от-
крылась ежегодная художе-
ственная выставка «Моло-
дость Осетии», посвященная 
90-летию со дня рождения на-
родного художника Северной 
и Южной Осетии Заурбека 
Абоева. В рамках мероприя-
тия члены Союза художников 
РСО–А вспоминали коллегу 
и первое знакомство с ним. 
Они делились чувствами и 
эмоциями, которые в свое 
время произвели на них рабо-
ты этого мастера живописи. 
Для всех Заурбек Абоев был 
образцом интеллигентности и 
воплощением таланта. 

Заурбек Абоев родился в 
1931 году в горном селении 
Зарамаг. Здесь же он окончил 
среднюю школу. Еще во время 
учебы юноша стал проявлять 
интерес к рисованию, и пер-
вые свои работы он создавал 
гвоздем на камнях и углем на 
белых стенах сакли. Героями 
его произведений были жите-
ли селения и горные пейзажи. 

Любовь к изобразительно-
му искусству и стремление по-
лучить образование в этом на-
правлении привели его в Цхин-
вальское художественное 
училище. Здесь он смог более 
основательно подготовить-
ся к поступлению в высшее 
учебное заведение. В 1952 

году он с отличием окончил 
Московский полиграфический 
институт. 

Заурбек Абоев был членом 
Союза художников СССР и 
единственным осетином − де-
путатом Моссовета. В один из 
февральских дней 2000 года 
он вышел из дома в Москве 
в свою творческую студию и 
бесследно исчез. О его место-
нахождении до сих пор ничего 
не известно. 

«С Заурбеком мы дружили. 
Когда я бывал в Москве, часто 
приходил к нему в мастер-
скую. Он был очень общитель-
ным, доброжелательным и 
отзывчивым человеком. Мно-
гие московские художники 
обращались к нему за про-
фессиональным советом, и 
он никогда им в этом не от-
казывал. Очень приятно, что 
о Заурбеке не забывают и по 
сегодняшний день» − поде-
лился заслуженный художник 
РСО–А Нарт Реваз.

 В экспозицию выставки, 
посвященную Абоеву, вошли 
97 произведений молодых 
художников, выпускников и 
студентов СОГУ им. К.Л. Хе-
тагурова, Владикавказского 
художественного училища им. 
А. Джанаева и центральных 
вузов страны. Работы выпол-
нены в жанре академической 
живописи, абстрактного ис-
кусства и в смешанной тех-
нике. 

«Молодость Осетии» − это 
выставка, наполненная раз-
нообразием экспериментов, 
поиском собственного языка. 
Ее участники в своих работах 
продемонстрировали жанро-
вое разнообразие, различные 
художественные стили и под-
ходы к творчеству. Молодая 
художница Фатима Абиса-
лова, работающая в технике 
горячей эмали, рассказала, 
что изначально изучала эту 
технику у эмальера и живо-
писца Людмилы Байцаевой, 
затем у художника-монумен-
талиста Николая Вдовкина. 
«Я решила принять участие в 
выставке, так как мне было 
интересно посмотреть, как 
работают мои коллеги. Это 
всегда помогает не только 
обмениваться опытом, но и 
способствует профессиональ-
ному росту. Когда твои работы 
выставляют и о них высказы-
вают мнение авторитетные 
художники, в этот момент ты 
понимаешь, что выбрал твор-
ческий путь не случайно, и 
есть к чему стремиться», − 
сказала Абисалова.

Посмотреть работы мо-
лодых авторов можно до 30 
апреля. 

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото автора.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Íà îñîáîì êîíòðîëå 
С наступлением весенне-

летнего периода сотрудни-
ки Госавтоинспекции Моз-
докского района проводят 
акции и мероприятия, на-
правленные на повышение 
безопасности детей-вело-
сипедистов.

Популярность велосипедно-
го транспорта ежегодно рас-
тет, поэтому Госавтоинспекция 
района призывает родителей 
также уделить особое внимание 
безопасности детей-велосипе-
дистов, разъяснять им основ-
ные правила поведения вблизи 
проезжей части и во дворовых 
территориях, контролировать 
использование средств пас-
сивной безопасности – шлемов, 
наколенников и налокотников, 
а также световозвращающих 
элементов, регулярно прове-
рять исправность тормозной 
системы и основных деталей 
велосипеда. 

Необходимо объяснить де-
тям, что выезжать на велоси-
педе на проезжую часть можно 
только по достижении 14 лет. 
Еще одним важным правилом 
для юных велосипедистов яв-
ляется правильное пересечение 
проезжей части: переходить до-
рогу можно только по пешеход-
ному переходу, ведя велосипед 
рядом с собой.

Госавтоинспекция
Моздокского района.

ОРГАНИЗАЦИЯ И ОБСЛУЖИВАНИЕ ТОРЖЕСТВ
НА ВЫЕЗДЕ И В НАШЕМ ЗАЛЕ.

В ТОМ ЧИСЛЕ «ПОД ПОЛНЫЙ КЛЮЧ».
МИНИМАЛЬНАЯ ЦЕНА 900–1000 РУБЛЕЙ.

АРКА НЕВЕСТЫ ИЛИ КЕНДИ-БАР
В НАШЕМ ЗАЛЕ – В ПОДАРОК.
т.: 999-550 (код 8672),

8-918-829-95-50, 8-928-687-55-71

«Ямаха» с темным 
прошлым

Сотрудники УГИБДД задержали во Влади-
кавказе мотоциклиста за агрессивную езду. 
В ходе проверки выяснилось, что двухко-
лесный автотранспорт находится в между-
народном розыске по линии Интерпол.

Сотрудниками Госавтоинспекции республики был 
замечен мотоциклист, который, подвергая опасности 
себя и других участников дорожного движения, на-
рушал установленные правила. Инспекторы дорож-
но-патрульной службы зафиксировали нарушение и 
незамедлительно приняли соответствующие меры, 
остановив любителя быстрой езды. 

В ходе проверки было установлено, что водитель не 
имеет соответствующей категории для управления дан-
ным видом транспорта, также, по информации Интер-
пола, мотоцикл «Ямаха» находится в международном 
розыске, он был угнан 11 августа 2013 года из Италии.

В отношении водителя мототранспорта полицейские 
составили административный материал, а мотоцикл 
эвакуировали на специальную стоянку, по данному 
факту проводится проверка.

23-летнего байкера-нарушителя пригласили в От-
дельный батальон ДПС УМВД России по городу Вла-
дикавказу для разъяснительной беседы. Молодой 
человек осознал свою вину и пообещал, что впредь 
такого не повторится.

Миллион «чаевых»
Следователи МВД по РСО–А предъявили 

обвинение управляющему рестораном 
в присвоении и растрате миллиона 
рублей. Фигурант являлся материально 
ответственным лицом и имел доступ к 
денежным средствам организации.

Следственным управлением УМВД России по городу 
Владикавказу завершено расследование уголовного 
дела, возбужденного в отношении 34-летнего местного 
жителя, по признакам преступления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 160 УК РФ «Присвоение или растрата, совер-
шенные лицом с использованием своего служебного 
положения, а равно – в крупном размере».

По данным следствия, управляющий одного из мест-
ных ресторанов, являясь материально ответственным 
лицом и имея доступ к денежным средствам органи-
зации, присвоил себе один миллион рублей, который 
впоследствии потратил на личные нужды.

Мужчина был изобличен сотрудниками УЭБ и ПК МВД 
по РСО–А в ходе проведения оперативно-розыскных 
мероприятий.

На период предварительного следствия фигуранту 
была избрана мера пресечения в виде подписки о не-
выезде с надлежащим поведением.

В настоящее время уголовное дело с утвержденным 
обвинительным заключением направлено в суд для 
рассмотрения по существу. Санкции инкриминируемой 
статьи предусматривают максимальное наказание в 
виде лишения свободы на срок до шести лет.

Сто малых доз
Сотрудники УКОН МВД по РСО–А 

задержали наркокурьера из Карачаево-
Черкесии. Оперативники пресекли 
попытку гостя с криминальным прошлым 
распространить свыше ста разовых доз 
тяжелого наркотика.

В ходе оперативно-розыскных мероприятий сотруд-
никами Управления по контролю за оборотом наркоти-
ков пресечен канал распространения крупной партии 
наркотических средств на территории республики. Для 
осуществления запрещенной деятельности 34-летний 
злоумышленник приехал в республику из Карачаево-
Черкесии и готовился сбыть тяжелый наркотик путем 
закладок.

Благодаря своевременной и слаженной работе 
полицейских преступный план был сорван. Сыщики 
задержали мужчину при попытке сделать тайники на 
одной из улиц Владикавказа. 

При личном досмотре у задержанного обнаружены 
и изъяты полимерные свертки с веществом, которое 

согласно заключению экспертизы является сильно-
действующим наркотиком – метадон, масса изъятого 
рассчитана примерно на 100 разовых доз.

Как выяснилось, наркокурьер ранее привлекался 
к уголовной ответственности за совершение тяжких 
преступлений – разбойного нападения, грабежа, угона 
автомобиля, кражи.

В настоящее время задержанный заключен под стра-
жу, в отношении него возбуждено уголовное дело по ч. 
3 ст. 30 ч. 3 и ч. 4 ст. 228.1 УК РФ «Незаконные произ-
водство, сбыт или пересылка наркотических средств». 
Санкция статьи предусматривает максимальное нака-
зание в виде 20 лет лишения свободы.

По материалам пресс-службы
МВД по РСО–А.

Краски молодости 

Сынам Осетии – слава!
Участники и создатели  научного, музыкально-просветитель-

ского проекта «На Барбашовом поле» – заслуженный деятель 
искусств РЮО, певец и композитор Павел  БЕККЕРМАН и экс-
солистка ансамблей «Гвардеец», «Девчата» и «Женская гимна-
зия», автор-исполнитель Татьяна БЕККЕРМАН (творческий псев-
доним Татьяна Ветринская) посетили Город-герой Волгоград. 

Супруги Беккерман около года на-
зад переехали в Осетию из Москвы. 
И это не случайно. Павлом написано 
немало песен на стихи многих поэтов 
Кавказа. С нашей республикой у него 
давние дружеские связи. «В 2010 году 
меня приняли в Союз композиторов Се-
верной Осетии. Моя песня «Тревожна 
над Бесланом тишина» на стихи Марии 
Веселовской-Томас звучала здесь еще 
до того, как я сам впервые посетил 
Осетию в 2019 году в рамках фестиваля 
«Север–Юг». Мне очень понравилось и 
здесь, и на Юге, у меня в Осетии немало 
друзей, поэтому в какой-то момент мы 
решили переехать. В настоящее время 
моя супруга работает в первой музы-
кальной школе, а я преподаю в СОГПИ 
и сотрудничаю с филармонией. На днях 
мы вернулись с XXVI vеждународного 
многожанрового детского конкурса 
«Маленькие звездочки – новый фор-
мат», куда были приглашены в жюри», 
– рассказал Павел Беккерман. 

Однако экспертная и педагогическая 
работа не могла помешать выполнению 
других важных миссий. На встрече с 
председателем Комитета культуры 
администрации города Волгограда 
Дмитрием Поляниным обсуждались 
вопросы культурного сотрудничества 
между регионами и сохранения памяти о 
Великой Победе.  В частности, речь шла 
об участии в грядущих концертных ме-
роприятиях и продвижении песен муль-
тимедийного издания «На Барбашовом 
поле».  Также педагогов-музыкантов из 
Северной Осетии принял председатель 

Комитета культуры Волгоградской об-
ласти Станислав Малых. Говорили об 
организации презентаций проекта «На 
Барбашовом поле» и исполнении песен 
из одноименного альбома на площадках 
области с возможным поступлением 
экземпляров издания во все образова-
тельные учреждения культуры. 

Во время визита супруги Беккерман 
посетили памятные и знаковые ме-
ста Волгограда-Сталинграда. Первой 
точкой стал Музей-панорама «Сталин-
градская битва». Руководству музея 
гости подарили экземпляр учебного 
пособия «На Барбашовом поле» и одно-
именный альбом с песнями для детей 
и юношества. Это было символично, 
так как именно здесь, в музее, прошли 
первые награждения победителей III 
конкурса юных вокалистов «Детские 
песни о главном», проходившего в рам-
ках XXII международного фестиваля 
«Детство без границ» и 25 юбилейного 
международного многожанрового дет-
ского конкурса «Маленькие звездочки 
– новый формат». Всем детям были 
подарены диски с песней и историей о 
подвиге Барбашова в Осетии и другими 
патриотическими композициями. «По-
сетили мы и музей «Память» – место 
пленения фельдмаршала Паулюса. 
Незабываемые ощущения остались от 
восхождения на Мамаев курган. Посе-
щение этого знакового места началось 
с нового кладбища около часовни на 
вершине кургана. Там захоронены 
останки воинов, которых удалось найти 
благодаря поисковым экспедициям, 

среди которых числились и уроженцы 
Северной Осетии. Это была главная 
миссия поездки регионального отделе-
ния Российского движения школьников 
Северной Осетии под руководством 
Жанны Маргиевой и продюсерского 
центра Павла Беккермана. Мы словно 
прикоснулись к частице Осетии в Вол-
гограде – памятнику, на котором вы-
сечены слова: «Вечная память сынам 
Осетии – Алании, павшим, защищая 
Сталинград». На мемориальной плите 
изображен герб РСО–А и орден Отече-
ственной войны I степени, которым Го-
род воинской славы Владикавказ был 
награжден в 2007 году», – поделились 
супруги Беккерман.  

Как рассказал Павел, в рамках куль-
турного сотрудничества между реги-
онами осенью этого года планируется 
патриотическая экспедиция «Дети вой-
ны». Ее уникальность состоит в том, что  
именно дети-потомки сталинградцев и 
дети ветеранов организаций – узников 
концлагерей  приедут во Владикавказ 
как  миротворцы. Это укрепит мосты 
дружбы между Волгоградской областью 
и Республикой Северная Осетия – Ала-
ния и  подчеркнет историческую связь 
между регионами. 

Залина ГУБУРОВА.

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», а 
также по электронной 

почте
gazeta@mail.ru 
и по телефонам:

25-31-22,
25-93-72, 25-11-18.
Оплата возможна 

ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по 
ИНН 1501006809

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ДЗОТЦОЕВОЙ-ЛАГКОНОВОЙ
Валентины Инусовны.

Гражданская панихида состоится 10 
апреля по адресу:  пр. Коста, 283 «В».
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